البناء: هو لزوم آخر الكلمة حالة واحدة، وإن تغير موقعها الإعرابي
الإعراب في اللغة: هو الإبانة والإفصاح عما في النفس
     الإعراب اصطلاحاً :هوتغيّرُ حالة آخر الكلمة بتغير موقعها الإعرابي أو بتغير العامل فيها.

أركان الإعراب
للإعراب ثلاثة أركان هي:
• الموقع الإعرابي(فاعل، مفعول، مبتدأ، خبر...)
• الحالة الإعرابية(مرفوع، منصوب، مجرور، مجزوم، مبني)
• العلامة الإعرابية(الضمة، الفتحة، الكسرة، الألف، الواو...)
علامات الإعراب: هي الأثر الذي يُظهره العامل على أواخر الكلمات
علامات إعراب نوعين: 1- أصلية 2- فرعية.

علامات الإعراب الأصلية: وهي أربع علامات:
الضمةُ: وهي الأصل في حالة الرفع.
الكسرة : وهي الأصل في حالة الجر.
الفتحة : وهي الأصل في حالة النصب.
السكون: وهو الأصل في حالة الجزم.
علامات الإعراب الفرعية:
الألف: وهي علامة لرفع المثنى، وعلامة لنصب الأسماء الستة .
      الواو : وهي علامة لرفع جمع المذكر السالم والأسماء الستة.
      الياء : وهي علامة لنصب وجر وجمع المذكر السالم والمثنى .
      ثبوت النون :علامة رفع الأفعال الخمسة 
      حذف النون :علامة جزم ونصب الأفعال الخمسة.
     الفتحةُ: علامة جر الممنوع من الصرف .
     الكسرة : علامة نصب جمع المؤنث السالم.
     الحرف: هو اللفظ الذي لا يكون له معنى في نفسه.
     الفعل : هو اللفظ الدال على حدث مقترن بزمن معين.
     الفعل الماضي : هو مبني دائماً، وقد يبنى على الفتح أو السكون أو الضم.
     فعل الأمر: وهو كذلك مبني دائما، ويبنى على ما يجزم به مضارعه.
     الفعل المضارع: الأصل في الفعل المضارع أنه معرب، يرفع وينصب ويجزم.
     الضمائر: في اللغة للاختصار ومنعاً للتكرار.
أنواع الضمائر:
     1- الضمير المنفصل: هو الضمير المنفصل عمّا قبله لفظاً وخطاً.
     2- الضمير المتّصل: هو الضمير المتصل بما قبله لفظاً وخطاً والضمائر.
     3- الضمير المستتر: وهو الضمير الذي لا يظهر خطاً ولا لفظاً
     4- ضمير الفصل : هو الضمير الذي يفصل بين ركنَيْ الجملة الاسمية
 
 الاسم الموصول : هو الاسم الذي يدل على شيء معين بوساطة جملة تأتي بعده.
1- الأسماء الموصولة الخاصة: وهي التي تفرد وتثنى وتجمع بحسب مقتضى الكلام.
2- الأسماء العامة أو المشتركة: وهي التي تكون بلفظ واحد للمفرد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث.

· اسم الاستفهام: اسم مبهم يستعلَم به عن شيء.
· المبتدأ: اسم مرفوع يُبتدأ به الكلام ، ويقع في أول الجملة غالبا.
· الخبر: هو الجزء المتمّ للفائدة في الجملة الاسمية، وهو ما يسند إليه المبتدأ.
· الإضافة: الإضافةُ نِسبةٌ بينَ اسمين، على تقديرِ حرفِ الجر.
· المربوطة، هي التاء التي تلفظ (هاء) ساكنة عند الوقف عليها بالسكون.
· التاء المفتوحة وتسمّى كذلك التاء المبسوطة، وهي التي تُلفظ تاءً.
· المعجم: هو كتاب يضم مفردات اللغة ويبين معانيها واشتقاقها.



تنبيه: أسماء الشرط : كلها مبنية فيما عدا "أيّ" فهي معربة لإضافتها إلى مفرد.


أخوكم/ الزيداني
أتمنى للجميع التوفيق والنجاح...
  

